

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:  
4 pesetas trimestre. — Por anualidades  
enteras y anticipadas, 15 pesetas.

No se devuelven los originales.  
Anuncios, esquelas, comunicados y reclamos,  
según tarifa.

# EL NORTE

DIARIO CIENTÍFICO, LITERARIO  
Y ADMINISTRATIVO  
DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración:  
Subida de Sto. Domingo, 10

Número suelto: 5 céntimos.

FRANQUISO  
CONCERTADO

Año VII.

Gerona, Domingo 9 de Enero de 1916

Núm. 1829

## Banca PUIG

Minalí, 2 - entre Ciudadanos y Ramblas - GERONA

Además de las operaciones de compra-venta de toda clase de Valores españoles y extranjeros; cambio de moneda; y operaciones de Bolsa, esta casa de BANCA negocia los siguientes cupones:

Costa Rica y Guatemala 4 por 100.-Uruguay 6 por 100.-Todos los nacionales del presente cobro y las Cédulas Argentinas 6 por 100

serie L. vencimiento Marzo próximo.

Teléfonos: Peninsular, 72. Comarcal, 66

LOS CEROS OPINAN

## El folleto de Melgar:

La propaganda de los aliados es incansable. Se quiere, a fuerza de folletos y artículos periodísticos borrar el recuerdo de agravios históricos y de injusticias no reparadas; se sueña con ahogar bajo un montón de papel impreso, sentimientos de raza y anhelos de patriotismo fruto de una realidad que a través de los años, y hasta de los siglos, continúa manando sangre; tan pobre opinión les merece la conciencia nacional española, que han creído que la prosa tendenciosa de unos cuantos escritores extranjeros o extranjerizados tendría fuerza bastante para imponer una rectificación suicida a la política que por un movimiento espontáneo y unánime, todos los elementos sanos de nuestro país adoptaron desde que se inició la guerra europea.

Se compraron periódicos, se alquilaron escritores, se sobornó a propagandistas, se enviaron a España hábiles agentes corruptores. Cada una de estas intenciones fué seguida de un fracaso.

No precisa que nuestros lectores fueren mucho la memoria para recordar los principales episodios de la campaña de los aliados en nuestro país. Los viajes y discursos de Lerroux, el desdichado intento de Blasco Ibáñez, en Barcelona, las «Neutralidades que matan», las declaraciones de Melquíades Álvarez... Nada se consiguió y, a despecho de los aliados españoles que habían brindado a Inglaterra y Francia el auxilio de su influencia, la Prensa de París y Londres tuvo que confesarse vencida, imputando al predominio de las derechas la firmeza de los sentimientos del pueblo español en favor de la neutralidad.

Durante una breve temporada pareció que se hallaban resueltos a dejarnos tranquilos; pero la derivación de la guerra europea hacia el Mediterráneo, los desastres de la Entente en el extremo Oriente prólogo de los futuros cataclismos en Marruecos, les ha impulsado a volver a la carga. La neutralidad española de nuevo es tema periodístico de moda en la Prensa francesa; la inundación de folletos y hojas de propaganda se ha repro-

ducido con mayor insistencia que antes; ahora pretenden dos imposibles: el de que nos olvidemos en Gibraltar y el de que, cerrando los ojos a las realidades que prueban el desastre guerrero de la Entente, nos arrojesmos en brazos de los que llevan camino de ser muy pronto vencidos. Aspiran a convencernos para que cometamos una deslealtad y una locura.

En los comienzos de la guerra pudo discutirse la conveniencia de orientar nuestras simpatías hacia los aliados; pudo discutirse sólo desde un punto especulativo, haciendo abstracción de todo sentimiento de raza, volviendo las espaldas a la Historia, olvidándonos de todo un ciclo de humillación, de amarguras y expoliaciones. Era tema poco simpático, pero de difícil controversia; hoy no. Con el enemigo de siempre se puede ir unido por la senda del éxito; no es procedimiento hidalgo pero resulta práctico; lo que no cabe en mente humana equilibrada, es que nos encadenemos al enemigo cuando va de tropiezo en tropiezo y está en los bordes de la bancarrota...

Sin embargo, esto se pide en un folleto que con la firma de don F. Melgar, ha editado en París una de las agencias que por cuenta del Gobierno francés realizan propaganda en favor de los aliados, folleto que con gran profusión y gratuitamente se está repartiendo por toda España.

Don Francisco Melgar, es para nosotros una figura tan respetable y tenemos un concepto tan alto de su discreción que al leer el folleto creíamos sinceramente que su firma no era auténtica y que algún despreocupado para lograr un efecto momentáneo, había hecho uso del apellido del gran publicista católico, acumulándole textos en abierta pugna con toda la obra política y periodística que durante muy cerca de medio siglo ha realizado el antiguo secretario de don Carlos de Borbón.

Abonaban esa sospecha razones de gran peso... Melgar, escribiendo desde París durante largos años, actuó de flagelador implacable de la Francia sectaria; Melgar, maestro de dos generaciones de

periodistas católicos españoles, se ha pasado lo mejor de su vida predicando el desprecio y hasta el odio hacia la Francia de los Combes, de los Poincaré, de los Clemenceau y de los Caillaux.

Melgar, por sentimientos íntimos y por disciplina política, fué siempre un enemigo exaltado de Inglaterra; en Melgar, hemos aprendido todos a familiarizarnos con el pensamiento de que sólo una férrea mano extraña, obrando como instrumento de la justicia providencial, podía sanear a la Francia caduca y embrutecida y poner coto a las perfidias diplomáticas de la Gran Bretaña.

Recordamos un artículo de Melgar, que ha resultado profético, en el que refiriéndose a las alianzas franco-inglesas, vaticinaba el hundimiento de la República y el castigo de su aliada.

Caerán juntas—decía—, se fiando al espíritu tentón, prototipo de fortaleza y de virtud como el encargado de realizar la gran obra justiciera.

Tanto influyeron en nuestro ánimo las predicciones del señor Melgar, que cuando en Agosto de 1914, las huestes germanas avanzaban arrolladoras sobre París, más de una vez evocamos las palabras del insigne publicista. He aquí—decimos—la hora de expiación y de la suprema justicia que el maestro nos anunciaba. Ya el fuego purificador se cernía sobre la moderna Gomorra.

Pero el maestro, por lo que después hemos visto, había rectificado inopinada y radicalmente.

La Francia de sus anatemas, no sólo ya no era merecedora del fuego, sino que Melgar pretendía que los españoles, acudiendo a remediar lo inevitable, nos arrojásemos también a la hoguera del brazo de los ingleses, de los indios y de los cipayos, en nombre de la solidaridad latina.

Ya en esta pendiente de rectificaciones, el señor Melgar no vacila en borrar de una plumada su obra doctrinal de tantos años y escribe ese folleto, que es también la negación de su personalidad y de todas las cualidades y virtudes que en él admiráramos.

Gran polemista, se nos revela como falto de lógica y falto de argumentos; gran escritor, nos ofrece unas páginas incoherentes y desahazadas, que carecen de vibración y hasta de soltura de estilo; hábil diplomático, no vacila en crear a su partido y a su Causa una situación difícil en Francia y en España; carlista sin tacaña, en un arranque de amor propio pretende dividir a sus hermanos en ideas; servidor lealísimo de una dinastía de reyes proscritos, compromete a su augusto Señor que vive en Austria y está estrechamente emparentado con la familia imperial austríaca, atribuyéndole sentimientos de hostilidad contra sus deudos y allegados y contra el país que le alberga; hombre modesto, se denuncia a sí mismo como un monstruo de soberbia, tratando a los que fueron sus hermanos y discípulos de manada de borregos, sin sentido común ni conciencia, y escribe que las derechas españolas son una unidad—Mella—seguida de cerros y como la uni-

dad no se aviene a pensar de acuerdo con él, también la discute y la tilda de ignorancia, de donde se deduce que todos son cerros y no existe otra unidad que el señor Melgar, que desde las alturas de Montmartre nos excomulga a todos por infieles y por insensatos.

No tanto, señor Melgar; no tanto, ni mucho menos. La prueba es que con los millares de folletos suyos que se han lanzado a la circulación, es probable que no llegas a convencer a ningún tradicionalista español el gran escritor tradicionalista y que la mayor parte de los cerros preguntan con sincera inquietud si la razón del señor Melgar ha experimentado algún eclipse, porque los cerros piensan que sólo en un momento de desvarío se ha podido escribir que Alemania quedó derrotada y no es más que un cadáver desde la batalla del Marne; que los católicos alemanes y austríacos son interanos distraídos; que España cometió una traición histórica no interviniendo en la guerra, y que el alma y la sangre de un indio o de un senegalés no valió tanto como el alma y la sangre de un ciudadano de París.

Solamente los que conocemos al señor Melgar de cerca estamos en el secreto de que se trata de un caso de soberbia y de vanidad inconfesables.

El señor Melgar, gran flagelador de la moderna Gomorra, como él llamó a Francia, lleva cuarenta años fuera de España; en Francia estableció su hogar, y hombre de corazón cobró a su patria adoptiva un cariño tan grande, que allí quiere vivir el resto de sus días y no concebía la existencia fuera de aquel París que tantas veces calificó de monstruoso y abominable.

Sin que se diera de ello cuenta, el señor Melgar era más francés que español, un francés que hablaba mal de Francia, pero que al estallar la guerra y ver a su país de adopción invadido por el extranjero, sintió el patriotismo con tanta intensidad como cualquier francés auténtico.

Este no sería censurable si el afrancesamiento del señor Melgar no hubiese llegado a oscurecer su razón, hasta el punto de que pretende que los españoles que vivimos en España y no tenemos en Francia hijos, hogar, amigos o afectos, participemos de sus amores y de sus odios por el sólo hecho de ser admiradores del señor Melgar.

En el folleto lamenta mucho esto, invocando su título de patriarca del partido, Patriarca, sí, pero a tanto no podía llegar su influencia, que no hay patriarcado que obligue cuando está el interés de la patria y la sangre de sus hijos de por medio.

Porque no lo creemos así, el señor Melgar ha montado en cólera, y emprendiéndola contra el verbo del partido, el ilustre Mella, nos maltrata de rechazo a todos, arrojándonos a la cara nuestra humildad, y habla con desprecio de esta gran familia carlista que por sus méritos y sus canas tanto le veneraba.

## Junta Provincial Tradicionalista de Gerona

Esta Junta reunió en sesión general en el día de ayer, para ocuparse de la actuación de las fuerzas tradicionalistas de esta provincia en las próximas elecciones generales para diputados a Cortes. La reunión fué numerosa; la unidad de acuerdo entre todos para llevar a nuestras fuerzas al mayor éxito en dicha contienda, fué perfecto, dejando definitivamente acordado su plan general de lucha.

Una vez más y por recomendación especial de dicha entidad Directiva, reiteramos a todos nuestros correligionarios y amigos la necesidad de que se abstengan en absoluto de toda clase de compromisos y que se mantengan atentos a las órdenes e instrucciones que oportunamente se irán comunicando a medida que las circunstancias lo requieran y la conveniencia lo aconseje.

Alerta correligionarios; no dejarse sorprender. De la unidad nace la fuerza, y es preciso que la de los elementos tradicionalistas de la provincia no llegue a ser desconocida o menospreciada por deficiencias de clase alguna, y mucho menos por imperfección en la disciplina compacta del Partido, que es la que todos debemos tener gran interés en que brille, y especialmente en la ocasión presente.

Los cerros, que son todo grandeza de corazón, perdonan, sin duda, el agravio, pero como además de corazón tienen opiniones propias, han formulado ya también con espontaneidad unánime su juicio definitivo sobre la conducta del señor Melgar.

Peregrinos de un ideal romántico, legiones de caballeros que hicieron voto de sacrificio, dechados de abnegaciones, los tradicionalistas que vieron agotarse tantas esperanzas bien pueden sobrellevar el golpe que representa la pérdida de uno de sus venerables patriarcas.

Le guardaremos luto de rigor, el luto que merece por su historia, y nuestro culto póstumo será seguir propagando las doctrinas que respecto a Francia y a Inglaterra nos inculcó antes de que la maldita guerra europea estallase aquel señor Melgar, único del que queremos acordarnos, que era tan bueno con los carlistas, tan antifrancés, tan hidalgo y tan español.

Cívico VENTALLÓ

## Al pasar...

Pasaron los Reyes Magos, para llevar los dones de oro, incienso y mirra al divino Infante que había nacido en Belén.

El paso anual de las augustas realezas de Oriente ha sido, como siempre, realizado por la alegría infantil que con algazara tan ingenua como bulliciosa muestran entre sí los regalos espléndidos o mezquinos, costosos y humildes con que los Reyes han premiado su buena conducta, su aplicación, su piedad, su cariño a los padres.

En todos los hogares se ha celebrado la simpática y atrayente festividad de los Reyes Magos.

Por la noche de la víspera, en todos los balcones colocaban los zapatos de los niños y el plato de agua para los camellos de las majestades orientales, y en todos los balcones, a la mañana siguiente, han iluminado las primeras tintas del día los montones de juguetes y golosinas que habían de llevar la asomación y el contento a las turbas de pequeños, y con ellos, la sa-

tisfacción y alegría en los corazones de los mayores.

Pasó largo rato, por la mañana del día de Reyes, contemplando la algazara infantil. Allí, un militar levantaba arrogante la bandera de la patria. A su lado, una niña mecía solícita una muñeca hermosa. Más allá, un ginete en ligero caballo, y otro lucía sus habilidades musicales en un piano de teclado.

Automóviles, velocipedos, trenes, coches, pelotas, payasos, muñecas, carros, fusiles... todo pasó en abigarrada confusión y bulliciosa alegría, ante mis ojos que, emocionados, dejaron escapar furtivas lágrimas.

Sólo una nota triste contrastaba con el alegre conjunto. Una niña, de cabellera de oro y ojos de ángel, completamente enlutada, miraba como luctan sus amiguitos los regalos.

Y al preguntarle ellos, asombrados de que no tomara parte en el común bullicio:

—Y a ti, Pepita, ¿qué te han traído los Reyes?...

Con tono juicioso, impropio de sus cortos años, respondió resignada:

—Mamá murióse, y en las casas en que no está mamá los Reyes no pasan...

Si, pasaron los Santos Majestades en los hogares de la orfandad... No dejaron juguetes que alegrar un día. Dejaron la resignación cristiana que alegra por siempre jamás...

MAXLIM

## Crónica de la guerra

Frente occidental

Es un hecho innegable que demuestra la lectura de los informes oficiales franceses e ingleses, que éstos han tenido de modificar completamente sus planes por haber fracasado la ofensiva que proyectaban objetivo que perseguían los alemanes al dar a la publicidad la noticia de la concentración de fuerzas aliadas en el sector del Artois, puesto que equivalía al anuncio de que se preparaban en el mismo para rechazar el ataque, y después del verdadero desastre sufrido últimamente en Champagne,

era muy aventurado y expuesto lanzarse a un nuevo fracaso.

Por otra parte, el interés de reforzar los contingentes de Salónica y los Dardanelos, ha obligado a los franceses e ingleses a trasladar a aquellos puntos fuerzas de este frente, cuya falta es más notable dado el agotamiento de hombres en Francia e Inglaterra, que pregonan sus Gobiernos; además de la insuficiencia en la producción de municiones y material de guerra, y de la escasez de recursos que también empieza a señalarse. Prueba elocuente de estas afirmaciones son las disposiciones adoptadas por ambos Gobiernos.

Frente italiano

En este frente la lucha ha tomado el carácter de guerra de sitio que ofrece en la línea que se extiende desde el mar del Norte hasta la frontera suiza.

Aquí, como allí, los germanos han establecido un infranqueable muro de acero contra el cual se estrellan todos los embates de sus enemigos, manteniendo de este modo la iniciativa de las operaciones llevando la guerra y la actividad donde y como conviene a sus intereses generales, no a los particulares de los respectivos aliados, circunstancias que no concurren en el campo de la Caádruple y que es una de las causas determinantes de la inferioridad de su situación.

Frente oriental

La Prensa francesa, que comenzó dudando de la ofensiva iniciada por los rusos en el frente meridional de aquella extensa línea, admite ya la veracidad de dichas informaciones, si bien «Le Temps» encuentra muy vagos e imprecisos los informes rusos, tanto más dada la minuciosidad, si se quiere, de

los detalles de los austro alemanes.

Esto que tiene facilísima explicación, como constantemente venimos manifestando y demostrando con hechos, es la consecuencia de pretender ocultar la verdad en los partes oficiales.

En los Balcanes

Parece que en este frente va despejándose la nebulosa que envuelve el horizonte político-militar y que la incógnita va despejándose aunque muy lentamente, en sentido abiertamente hostil a los aliados, aunque sin abandonar Grecia su neutralidad.

A la detención de los representantes diplomáticos ha seguido la de los súbditos de las naciones enemigas de los aliados en territorio neutral, dándose el caso de que mientras así se proceda con Grecia, Holanda, España y las naciones neutrales débiles, el Gobierno francés acceda a las reclamaciones de los Estados Unidos y liberte a los alemanes apresados en Puerto Rico a bordo de un buque norte americano.

El Ayuntamiento

La corporación municipal celebró anteaayer sesión de segunda convocatoria, bajo la presidencia del alcalde señor Llobet y con asistencia de los concejales señores Noguera, Vancells, Quintana, Róhi, Encesa, Masó, Solá, Coll, Basols, Ibáñez, Regás, Mitea, Canal, Sagrera, Oviedo, Divi, Ferrer, Leal y Serra.

Leyóse el acta de la sesión anterior que fué aprobada con el voto en contra del señor Encesa, solememente en la parte que indica que las sesiones se celebrarán a las 6 de la tarde.

Precedióse a la votación para el nombramiento de cuarto teniente de alcalde, cuyo cargo desempeñaba interinamente el señor Font por no haber obtenido mayoría absoluta en la última sesión, habiendo resultado elegido el mismo señor Font por doce votos.

La minoría regionalista presentó una proposición clasificando las materias en que deben entender las respectivas comisiones.

El señor Masó pidió que en el caso de no aprobarse en la actual sesión, rigieran las antiguas, y luego se afianzaran a las mismas los capitales que se proponen.

Acordóse quedara sobre la mesa.

El señor Coll solicitó que de momento se acordara que fuera de la incumbencia de la comisión de Fomento el entender de los asuntos que se refieren a obras. Acordóse así.

Seguidamente procedióse a la división del Ayuntamiento en comisiones, siendo nombrados para las de Fomento y Ensanche, los señores Font, Encesa, Coll, Ferrer y Canal.

A propuesta del señor presidente, nombróse para la Junta de Cementerios, al señor Basols; para la de Casas Baratas, al señor Segrera; para la local de primera enseñanza, a los señores Font y Ferrer, y para el Patronato de Artes y Oficios, al señor Coll.

El señor Llobet dió cuenta de haberse designado alcaldes de barrio, según lo previsto en el artículo 58 de la vigente ley municipal, a los siguientes señores:

Distrito I

- Barrio primero, don Joaquín Roca Esquiguera. Barrio segundo, don José Burch Magó. Barrio tercero, don Manuel Soler y Soler. Barrio cuarto, don José Presti y Rbas. Barrio quinto, don Juan Serra y Matas.

Distrito II

- Barrio primero, don José Mons y Mundet. Barrio segundo, don Joaquín Gauch y Gres.

Distrito III

- Barrio primero, don Rafael Guillen García. Barrio segundo, don Enrique Bosch Molla. Barrio tercero, don Joaquín Mitjá.

Distrito IV

- Barrio primero, don Miguel Pina Ribas. Barrio segundo, Luis Soler Casas. Barrio tercero, don Pedro Sals. Barrio cuarto, don Juan Ros y Sals.

Aprobóse el extracto de los acuerdos tomados durante el pasado mes y el proyecto de distribución de fondos del actual, que importa la cantidad de 44.170 55 pesetas.

Leyóse un telegrama de don Eduardo Fernández, ofreciendo sus

recursos a la Corporación municipal. Acordóse agradecerle.

Continuóse la designación de los señores que deben formar las siguientes comisiones: Para la de Gobernación salen elegidos los señores Vancells, Masó, Sagrera, Divi y Serra; para la de Hacienda, los señores Basols, Mateu, Solá, Noguera y Róhi, y para la Central, los señores Quintana, Regás, Leal, Ibáñez y Oviedo.

Pasó a la Comisión para su dictamen una comunicación de la Alcaldía de San Daniel, participando que la Sociedad anónima de Ferrocarriles Económicos de Cataluña le ha comunicado que, debido a la edificación del Puento Mayor, es preciso desplazar el mojón que señala la línea divisoria de los respectivos términos municipales, y solicita que por este Ayuntamiento se designe a una Comisión para que, en unión de la de aquel municipio, se indique el nuevo sitio en que debe colocarse el mojón de referencia.

Pasaron también a la Comisión las siguientes instancias: De don Jaime Pujol, dándose de baja del concierto en el arbitrio de carruajes y de alta solamente por dos coches y dos tartanes; de don Vicente Roca, solicitando permiso para instalar una cocinilla o caldera en el Matadero, destinada a la limpieza de despojos; de varios admiradores del pintor don Santiago Rusiñol, pidiendo que el Ayuntamiento acuerde adquirir el cuadro expuesto en la Sociedad Cultural «Athene», titulado «Gerona», por el precio de 750 pesetas; del maestro nacional don Emilio Batlle Aupi, para que se acuerde abonarle el alquiler de piso; de doña Juana Marull, pidiendo permiso para instalar un kiosco en la Rambla de Alvarez, y otra de varios propie-

trarios de la calle del Carmen, com prometiéndose a abonar la tercera parte del coste de la cloaca que en aquella calle tiene proyectado construir el Ayuntamiento.

El señor Llobet indicó la conveniencia de empezar el lunes algunas obras con objeto de dar trabajo a los empleados de la brigada municipal y suplicar a los señores de la comisión de Fomento que estudien este asunto.

El señor Coll, como individuo de la Comisión de Fomento, indica varias obras acordadas ya por el Ayuntamiento y que podrían empezarse en seguida, como son la colocación del bordillo en el Matadero y la brandilla del puente de la calle del Carmen.

El señor Oviedo dice que ha llegado a sus oídos la noticia de que la Compañía del Ferrocarril de Olot tiene intención de trasladar los almacenes que tiene instalados en Añor, y solicita que se hagan gestiones para lograr que sean trasladados a esta ciudad.

Los señores concejales formularon ruegos de escaso interés, y sin otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

OBRA NUEVA

Recomendada encarecidamente en el Boletín Eclesiástico de la Diócesis, y de suma utilidad a los alumnos del Instituto, Seminario y Escuelas Normales.

Estudios apologeticos y polémicos

Enciclopedia católica popular por el Dr. D. J. G. S.

Volúmen I. de 275 págs. en 8.º

Véndese a 1'50 ptas. en las librerías de Dalmau, Carmen, Geli y Franquet.

Lecciones de solfeo y piano. Profesora Elisa Uriz. Progreso, 2.º 2.º.

ESPUMA DE MAR con lujoina, limpia la cabeza y la despeja de caspa; abrillanta y suaviza los cabellos. Espuma de mar es el delicioso baño sin agua, de moda en el mundo. PIDASE en PELUQUERIAS.

Casa de huéspedes para estudiantes, en muy buenas condiciones y en punto céntrico. Darán razón: en la Librería del Carmen.

Busquets y Llapart BANQUEROS GERONA Ciudadanos, 5 Herreras 6. TELEFONOS: Interurbano, 53, Urbano, 89. Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de Banca-Bolsa-Cambio-Valores-Cupones. Compra y vende al acto toda clase de VALORES cotizables y tiene constantemente en sus cajas gran existencia, que cede a los mismos precios que en Barcelona. PAGAMOS los cupones: Interior, Exterior y Amortizable 4 por ciento, Municipio, Diputación, Mancomunitat, Nortes, Alicante, Almansas, Filipinas, Puerto-Barcelona, etc., y Cédulas Uruguay y Argentinas 6 por 100. Vencimiento 1. de Enero próximo.

Economía doméstica por A. ESCRIBANO. La mujer es el intendente de la vida doméstica. (J. Duprat). Necesaria para toda familia bien ordenada. Indispensable para las alumnas Auxiliares de Labores y Económicas que cursan esta asignatura en las Escuelas Normales. PRECIO, 2 PESETAS. Pídase a todas las principales librerías y especialmente a la Casa de Portado, Páez y C.º - MADRID.

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso del Dr. VIVAS. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA. Útil en el resqueñamiento, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja el Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal. De venta en la FARMACIA del Dr. VIVAS Cort-Real, núm. 11. - GERONA. - Teléfono, núm. 65.

Escuela Militar CATALUNA GERONA Autorizada por el Excmo. Sr. Capitán General de la Región DIRECTOR: El Capitán de Infantería Don Joaquin Sarrate Plaza de la Independencia, 14, 3.º 2.º

Alumnos matriculados, 88. Enseñanza completa para aquellos mozos que desean pagar cuota para disfrutar de los beneficios de la Ley. Para los del cupo de instrucción (antes excedentes) que desean reducir el tiempo de permanencia en filas, ya sean del reemplazo de 1915 como de años anteriores que formen parte de éste, abrimos un curso intensivo, quienes desde luego pueden matricularse. Damos las facilidades a que su aplicación les haga acreedores, así como las clases a las horas convenientes a los alumnos, sean o no de la capital. La matrícula pueden pagarla en tres plazos y en ella van incluidos los gastos por impresos e instancias y las gestiones que ocasionen las consultas sobre quintas las contestaremos gratuitamente. El individuo puede elegir la escuela que guste, pues entre las particulares no existen privilegios para los que deban ir a una u otra matriculada. LA DIRECCION.

CONTRALATOS PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.

FUMADORES: El que se conserva mejor. Papeles acreditados. Papel Jordá

EL REMEDIO INFALIBLE PARA EL ESTOMAGO Bicarbonato de sosa químicamente puro TORRES MUÑOZ Antirreumático, antidiabético. En polvo y en comprimidos. CUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PERJUDICIALES

Chocolate de la Trapa FABRICADO POR LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES TRAPENSES de San Isidro en Venta de Naves. Paquetes - pastillas - Pesetas. 1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos 16, 12 y 8... 1'25, 1'00, 1'75, 1 y 1'20. 2.ª marca: Chocolate de Familia... 480... 1'25 y 1'50. 3.ª marca: Chocolate Económico... 250... 1 y 1'25. Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. - Cajas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento Geróna 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. La fábrica con caudal, en el valle de Naves. No se carga antes de embalar. Se hacen tarros de azúcar desde 50 pesetas. Al detal: Principales...

### José Grosset Martí

Sastre  
Especialidad para los  
**Sres. sacerdotes**  
y ofrece al público sus servicios en toda clase de prendas.

Plaza de S. José, núm. 2, 2.º (Hacienda)

### Zapatería Freixas

Progreso, 8.  
Este establecimiento se distingue por las continuas novedades que ofrece al público.  
Calzado a la medida, con perfección y solidez. Pielés, última moda

### Obras del Dr. D. José Roure

La Fe del nuestro pueblo  
Un tomo de más de 300 pág.: en rústica, 1'50 ptas.; en tela 2 ptas.  
La Crisis de la Baza neolatina  
Estudio histórico crítico sobre la decadencia española y la francesca.  
Un tomo de 112 pág., 1 pta.  
De venta en la Librería del Carmen, Ciudadanos, 20.- GERONA.

### Alberto Puig Oller

DR. EN MEDICINA Y CIRUGIA  
Zapaterías Viejas, 6, 2.º  
ERONA  
Consulta: de 11 a 12 y de 3 a 5  
LABORATORIO DE ANALISIS CLINICO  
(análisis de esputos, orina, sangre, etcétera.)

### MODESTO FUREST

médico homeópata, higienista, calle de Cortes, 662, 1.º, Barcelona, visitará, desde Octubre, los PRIMEROS y TERCIEROS domingos de mes en Gerona, de 8 mañana a 1, y de 2 a 5 tarde, en el  
**HOTEL DEL CENTRO:**  
calle Ciudadanos.

### Sastrería Alfredo Ferrer

Se construyen con perfección y economía toda clase de trajes para CABALLERO y Sres. SACERDOTES.  
P. Constitución, 4, 1.º y Plaza Bell Uoch, 2; 1.º = GERONA

### El Talismán

Ciudadanos, 4 - GERONA  
Se ha recibido una gran partida de géneros para la temporada de invierno, tales como sombreros y gorras para caballero y niños.  
Los señores sacerdotes hallarán también surtido de sombreros, botines y zapatos.  
Selecta variación en petacas, carteras, guantes, corbatas, tirantes, ligas, gemelos y otros artículos anexos a este ramo.  
Especialidad de la casa en todo género de composturas.

### CAFÉ

en punto céntrico de esta ciudad, se vende  
Darán razón en esta Administración.

### Venta de una casa casi nueva, con gran jardín

Mucho sol, lavaderos, cuarto para coladas, etc., sita en la calle Portal Nou, número 2. Diríjase a Consuelo Salvat, calle Carril, 65, San Gervasio de Cassolas (Barcelona).

Precios sin competencia

## NOTICIAS

### GENERALES

Desde FIGUERAS

La conferencia política dada por el diputado a Cortes por este distrito, como en estas columnas se dijo, el día 1.º del actual, en el Cine Jardín, ante una concurrencia que no bajaría de 2.000 personas, tuvo el raro privilegio de no entusiasmar a nadie y contrastar, por lo templado del lenguaje del conferenciante, con las extremidades radicales con que se tiene educado al público republicano de este país.

Verdadero empujón de vaselina, pareció que tendía el oratorio trabajo del jefe de la Conjuración republicano-socialista a preparar un movimiento evolutivo hacia las «llas de Egipto», a cuya vera han tomado ya asiento otros republicanos como Melquíades Álvarez y Axcárate, y en donde preparan el asiento a Salvatella.

De aquí que, aunque la expectación fuera grande y la concurrencia relativamente numerosa, el entusiasmo resultó evidentemente anémico. Los aplausos, entre corteses y de «claque», no pasaron de saludos de respeto, y ni aun cuando al final, mientras el local se vaciaba, la linterna cinematográfica proyectó, mal enfocada, sobre la albura de la tela que presidia, la figura, el retrato de medio cuerpo del conferenciante, en dorado marco encerrado, pudo arrancarse al público un vitor, ni a Salvatella ni a la republicana causa, al federal programa, que hasta el presente ha hecho como

que servía y que después de haberle encumbrado, está en el ánimo de todos que se dispone a abandonar. Únicamente el público, que ya había dado la espalda al escaño, se volvió para saludar con un pequeño aplauso, que lo mismo podía considerarse tributado a la figura proyectada que al funcionamiento de la máquina proyectonista que se inauguraba; y salió fresco y espontáneo de muchas bocas un chiste, en el que se condena el efecto producido por el político acto.

Decimos más arriba que salió mal enfocado el retrato; de manera que quedaron fuera de la tela los adornos escultóricos de la parte superior del marco.

«Ej—dijeron muchos—para que no veamos al romata en corona real o en gorro frigio».

—La «Diada de la Lengua Catalana» se celebró el día 1.º de año, ballándose sardanas y repartiéndose un impreso alusivo al acto. Entregóse un mensaje al Ayuntamiento pidiendo el uso oficial del catalán en sus actos corporativos, y tres de los cuatro semanarios locales se adhirieron a la manifestación.

—En el partido de foot ball celebrado el día de San Esteban se recaudaron 242 60 pesetas, de las que, deducidos los gastos de 97'50, pudieron entregarse a la Alcaldía con destino a la beneficencia, 145 pesetas con 10 céntimos.

—La inauguración provisional del nuevo Cine de la Huerta de Gayolá ha constituido, por parte del público, un éxito esperanzador para su propietario don Pablo Pagés, pues aunque los precios que rigieron fueror, a excepción de la preferencia sólo en cinco céntimos rebajada, los mismos que en la lujosa y confortable Sala Edison,

con artístico y costoso sexteto de música amenizada, la entrada que obtuvo fue tan grande que en general se le da ya el nombre de «Cine Popular».

—Ha sido reelegido alcalde presidente del Ayuntamiento don Mariano Pujolá.

—El nuevo director del Orfeó «Art i Patria», don Luis Bonaterre, ha dirigido una alocución a los figuerenses, llamándoles a contribuir al sostenimiento de aquella entidad de cultura musical, que ha sido muy bien acogida, y se cree fundadamente que producirá los frutos apetecidos.

—Por encontrarse enfermo de suma gravedad, le han sido administrados el Santo Viático y demás espirituales auxilios a don Joaquín Jordá, tesorero de la «Liga d'Acció Social» y miembro de muchas otras asociaciones piadosas. Hacemos votos por la salud espiritual y temporal del distinguido enfermo.

—Precios de los productos en el mercado celebrado últimamente en ésta:

	Máximo	Mínimo
Trigo (hectólitro)	27'5	26'25
Centeno id.	23'75	
Cebada id.	14'38	
Avena id.	12'50	11'25
Maíz id.	19'69	18'75
Habichuelas id.	47'55	19'07
Garbanzos id.	45	41'25
Habas id.	20'63	20
Arbejas id.	22'50	
Caragiras id.	42'50	40
Acéite id.	100'31	96'78
Papas (qal. métrico)	13'63	11'22
Tocino, 100 k. p. vivo	15	14'50
Ganado lanar de 1 año	20	16
Fatos	10	8
Gallinas (par)	10	8
Pollos (par)	6'50	3'50
Conejos (par)	6	4
Gansos (uno)	11	9
Huevos (docena)	1'70	

Concurrencia, regular.  
—Ha aparecido en Lladó un periódico quincenal republicano y

anticatólico que con el título de «L'Averg de la Garrotra» se dispone a trabajar al parecer para el señor Cardoner la candidatura de diputado a Cortes por Vilademuls en las próximas elecciones.

—Al festival infantil dado a los niños que accorre la Junta de Protección a la Infancia, el día de Reyes en el Teatro Principal, acudió numerosísima concurrencia que aplaudió con gusto la labor educativa del folk lorista barcelonés don Aurelio Camps y que constituyó el alma de la simpática velada.

—Ha reingresado en la entidad católica «Liga de Acció Social» nuestro respetable párroco don José Calife.

El Corresponsal

Desde BLANES

En la PP. de la Sagrada Familia que tant digne i sabament dirigeixen son Col·legi, obsequiaren durant aquestes Pasques, a les famílies dels seus alumnes amb la bonica i tantes voltes aplaudida funció «La venida del Mesias» o «La redención del esclavo», sobretant hi el senyor Andreu, en el paper de «Borrego» i el senyor Domenech en el de «Lucifer».

—Per Nadal se estrenà en la Iglesia parroquial un hermosíssim tern blanc, regalo segons es diu d'una caritativa senyora qua viu en aquest poble.

—Ha mort, en aquesta vila, després d'haver rebut els Santa Sacraments, el jove don Igaasi Peris, de 16 anys, víctima de llarg i penosa enfermetat.

E. difant era fill del senyor Ferris gerent de la fàbrica de teixits.

(Q. E. P. D.)  
—Ha causat molta alegría entre les blanques, el nomenament de mestra, en la que fins avui n'era

## Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católicos en general. De absoluta confianza y garantía para Rdos. Sacerdotes  
: : Hospedaje cómodo, espacioso e higiénico : :  
Cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todas las dependencias de la casa : : Espléndidas habitaciones.  
Pensión diaria, 3'50 y 5 ptas. — Cubiertos de 3 ó 4 platos, postres y vino de postres 1'50 y 2'50  
ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA  
Calle Ancha, 23, 1.º, esquina calle Catalaba. Frente a la Iglesia de la Merced. - BARCELONA.  
NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minuto de distancia de dicha casa.

## Notas bursátiles

FACILITADAS POR LA BANCA  
«Eusquets y Llaudet» - GERONA

Cambios cotizados en la plaza de Barcelona - 7 de Enero de 1916

Fondos públicos	Energía Eléctrica	5 %	90'75
Duda Interior 4 %	F. C. Alicante 5 %	A.	100'50
» » » B	» » 4 1/2 %	B.	83'50
» » » C	» » 4 %	C.	77'50
» » » G. H	» » »	D.	77'75
» Amortizable 5 % A.	F. E. y Francia 2 1/4 %	A.	51'25
» » » E.	F. C. Almansa 4 %		79'75
» » » O.	» » » 3 %		68'25
Obligaciones	Fuente Melilla 5 %		103'50
Duda M. 4 1/2 1903-4-5	Acciones		
» » » 1906	Nortes		74'45
» » » Bonos Reforma	Alicantes		73'80
» » » Ensancho 1899	Andaluzes		57'20
» » » 1907	Oransee		14'90
Constinas y Ptas. 5 %	» » »		
Catna. G. y Elec. 4 1/2 %	» » »		
Fuente de Barna. 4 1/2 %	» » »		
Tranvía E. E. G. 4 %	» » »		

### Imp. del Carmen

Subida de Santo Domingo

: : En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, perfección y economía : :

## Banco Hipotecario de España

DELEGACION ESPECIAL EN CATALUÑA  
Préstamos con amortización de 5 a 50 años a propietarios de fincas rústicas y urbanas y para cancelar hipotecas existentes a favor de particulares.  
Informará: **Juan Boet** Agente de esta Delegación en la provincia de Gerona, calle del Norte, 17, principal. Despacho: de 11 a 1 y de 3 a 5.

## Fumadores!

Premiada en la Exposición Universal de París en 1909 y en la de Barcelona en 1908  
**ES EL MEJOR PAPEL**

## Taller de Carpintería de MANUEL QUER

Calle Subida San Félix, núm. 17  
Interesante a los señores Maestros:

Este establecimiento tiene especialidad en la construcción de mesas bipersonales de conformidad con lo que exige la moderna Pedagogía. El dueño del mismo ha recibido, por la esmerada confección y solidez de dichas mesas, enhorabuena y felicitaciones de personal técnico. Numerosas sociedades, escuelas, Colegios, Normales e Institutos, se han surtido de las manufacturas de dicho industrial. Economía en los precios. Para más detalles dirigirse al propio comerciante.

## El sueño de D. Tiburcio

Comedia de alto sentido tradicionalista y de acerba crítica contra los planes sectarios de los gobiernos del Régimen, por **D. Rodrigo de Solona**  
PRECIO: 2 pesetas ejemplar.  
De venta en esta Redacción  
Libre de franqueo y certificado, F.30.

**Esquelas mortuorias**  
se admiten todos los días  
excepto los Domingos  
hasta las 12 de la noche  
a precios módicos



## PAPEL DE FUMAR MARCA

**D. Jaime de Borbón**  
Extra-superior  
Con autorización especial  
nuestro augusto Caudillo.  
Se facilita en esta redacción

de Sils, donya Gertrudis Moret.

Gran es l'entusiasme qu'hi ha en aquest poble per el foot-ball: i per a fer arrelar mes l'afició, han fet algún joc d'entrenament amb els aficionats del poble de Tordera, un dels quals se feu per la diada dels Reis en el poble vehí.

Els jugadors del «Club Blanes» eren els senyors: Matas, Tossas, Marenas, Rós (F.), Roc, Ribas, Gabernau, Pons, Bassols, Rós (S.) i Perpiñá (J.)

El «F. C. Torderenc» estava compost dels següents senyors: Torrent, Nabinés, Vilá, Garriga, Barrián, Salench, Ssegrega, Vendrell, Pou, Borrell i Verdura.

Casi tot el partit dominaren els de Blanes pro malgrat a una caiguda del defensa Tossas els de Tordera varen fer goal: quedant aixís vencedor el Tordera per un goal a 0.

Pro, tenim que lamentar una cosa, que per desgracia passa molt sobint, i es, la poca formalitat del públic, que moltes voltes amb els seus crits i protestes vol esser jutge del camp, fent aixís que s'acabi el joc en renyines.—C.

Don Ramón Roig Roqué, vecino de Blanes, ha solicitado la propiedad de 855 pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «La Providencia», sita en el término de Ríudarenas, paraje llamado Torre de la Esparra, propiedad del señor Marqués de Santa Coloma, en los montes Campot, Cuni, Baret, Montrá, Boalons, Torrellas, Colomí y otros.

Hállase vacante el cargo de Inspector de Higiene y Sanidad Pecuaría del pueblo de La Bsjol.

También se halla vacante el cargo de secretario del Ayuntamiento de Ordís, dotado con el haber anual de 850 pesetas.

Han visitado últimamente al señor Gobernador civil de Barcelona los Diputados a Cortes señores Marqués de Camps y Peira.

Ha fallecido en Barcelona el notario de aquel ilustre Colegio don Lorenzo Picart y Pons.

En la casa número 6 de la calle de Santa Coloma del pueblo de Anglès, propiedad de don Manuel Carreras, se declaró un incendio, quemándose unos 50 quintales de paja, un carro y varios enseres de la casa, calculándose las pérdidas en unas 500 pesetas. El hecho ha sido puramente casual.

La Guardia civil de San Felu de Guixols ha detenido a dos jóvenes llamados José Fernández Martínez, de 16 años, natural de Murcia y Juan Casas Montané, de 13 años, natural de aquella ciudad, quienes sustrajeron un rollo de ca-

lería de los chalets que los señores Estradas poseen en la playa de San Pol.

Le han sido concedidos 15 días de licencia al alcalde de Llagostera, habiéndose encargado de la Alcaldía el primer teniente de alcalde don Ricardo Serra.

Dicen de Puigcerdá que en el pueblo de Fornells del distrito de San Cristóbal de Tossa, ha ocurrido un desgraciado suceso que ha causado general consternación.

Al salir los hermanos José y Joaquín Blanco Cortés, del café de Sebastián Pons, donde habían bebido más de lo regular, disputaron por cuestiones de familia, agrediendo el Joaquín a su hermano, al que dió dos puñaladas, dejándolo cadáver. El muerto tiene mujer y dos hijos.

El juez de instrucción de aquel partido instruye las oportunas diligencias, habiendo ordenado el encarcamiento de Joaquín Blanco.

Comunican de San Felu de Guixols que ha quedado satisfactoriamente solucionado el conflicto obrero de la fábrica de tapones de A. Bender, habiendo sido admitidos todos los obreros despedidos. Durante el presente mes se trabajarán quince minutos más, diariamente, para completar las veintiseis horas, o sea tres jornales de nueve horas en cuatro días como efectúan actualmente, y a partir de febrero tres jornales más.

La «Gaceta» ha publicado una disposición citando a los representantes e interesados en los beneficios de las fundaciones Caja de Ahorros y Monte de Piedad del Ampurdán, constituida en Figueras.

A nombre de la Sociedad anónima de las Baritas Iris, vecina de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 48 pertenencias de una mina de plomo, con el nombre de «Iris 10», sita en término de Amer, paraje llamado Casa Mal de Cor y Casa Rosell.

Se anuncia que en el pueblo de Boadella, ha sido hallada una yegua sin bozal; de unos siete cuartos de alzada, pelo blanco, que será devuelta a su dueño.

DE ENSEÑANZA

Doña Carolina de Assas y Clá, vecina de Caldas de Mallavella, ha solicitado autorización para la apertura de una Escuela de niñas no oficial de primera enseñanza, situada en la Rambla de Recoñons, sin número, de dicho pueblo, bajo su inmediata dirección.

Los profesores don Francisco Cacarach, de Manlleu, y doña Amalia Froleo, de San Esteban de

Bás, han enviado comunicaciones al Rectorado dando cuenta de sus trabajos en pró de la Mutualidad Escolar.

El rector de la Universidad ha sido nombrado presidente honorario de la mutualidad escolar «La Fraternal», de Viladrau.

El próximo lunes se reanudarán las clases en la Universidad de Barcelona.

RELIGIOSAS

DOMINGO 9 ENERO. San Julián, mártir; Santa Basilia, virgen. Mañana. — Santos Nicanor, diácono; Gonzalo, confesor.

Cuarenta Horas: en la Iglesia de San Félix.

Horas de Exposición: Por la mañana desde las 8 hasta las 11 y media y por la tarde desde las 4 a las 6.

Ayer empezó en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen el devoto Novenario dedicado a las Almas Purgatorias.

Los sermones están a cargo del Rdo. Padre don Francisco Ferrán, S. J., y la parte de canto, de la capilla parroquial que dirige nuestro distinguido amigo el reverendo don Salvador Padrós.

La Asociación de Señoras de la Vela al Santísimo Sacramento celebrará hoy su fiesta anual en la Iglesia de San Félix, con misa de Comunión general a las 8 y media, oficio a las 10 y función a las 6 de la tarde, predicando el elocuente orador sagrado Rdo. Dr. D. Salvador Rial, Secretario de Cámara del Obispado.

En la función mensual que celebrará esta tarde a las 4 la Venerable Orden Tercera establecida en la Iglesia de San Félix, ocupará la sagrada cátedra el Rdo. don Andrés Caun.

ECELESTIICAS

Día de grata memoria y de completo regocijo ha sido para el nuevo sacerdote Rdo. P. Gabriel M. Codony, Carmelita, su familia y Comunidad del Carmen, de Olot, la festividad de la Epifanía con motivo de la solemnidad con que ha celebrado, por vez primera, el augusto sacrificio de la misa.

A las 9 próximamente dió comienzo al acto, oficiando de Diácono y Subdiácono los Rdos. Padres José M.ª Juliá y José M.ª Plana, respectivamente, actuando de presbítero asistente el Rdo. Padre Prior Fr. Luis Ancho; lucían el rico trono de seda bordado en oro, que posee dicha Comunidad.

En el presbiterio ocupaban lugar de preferencia los padrinos

doña María Carmen Solés, Vda. de Pascua, y don Luis, hermano del celebrante, su señor padre y hermanas.

El sermón, confiado al preceptor de latin Rdo. don Joaquín Aullina, estuvo a la altura que semejante acto requiere.

La capilla de la Parroquial, bajo la inteligente batuta de su director Rdo. don Félix Farró, ejecutó afiadamente la Misa del Santísimo Sacramento del Maestro J. Ribera y el «Te Deum» de Bettomann, ambos de eminente sabor gregoriano.

La espléndida Iluminación que engalanaba el altar y el numeroso gentío que llenaba la espaciosa Iglesia, ofreció en conjunto un aspecto sorprendente.

El señor obispo de Barcelona ha recibido un telegrama del cardenal Gasparri, en el que le comunica, en nombre del Santo Padre, que se ha enterado con gran sentimiento del fallecimiento del Dr. Sardá y Salvany, que ruega a Dios por el eterno descanso de su alma y que envía la bendición apostólica.

LOCALES

El tiempo.—Hoja meteorológica de ayer, copiada de la del Instituto General y Técnico:

Table with weather data: Barómetro 766.70, Termómetro seco 6.0, Humedad 85.80, Viento: Dirección NE, Intensidad 1.4, Temperatura máxima 20.0, mínima 2.2, Lluvia 0.0, Agua evaporada 4.2.

El día de ayer transcurrió bastante desigual, pues por la mañana el cielo permaneció cubierto algún rato, pero luego desaparecieron las nubes y el sol brilló con todo su esplendor durante el resto del día. A primera hora de la tarde empezó a soplar fuerte viento N. que, por lo molesto y frío, impidió a la gente salir de paseo como en días anteriores. Al anochecer el viento amainó, sintiéndose regular frío.

El ministro de la Gobernación ha telegraphado al Gobernador civil, rogándole haga público, previniéndolo a los alcaldes para que llegue a conocimiento de los obreros de esta provincia, que en Madrid no hay trabajo de ninguna clase y, por lo tanto, son muchísimos los obreros de todos los oficios que carecen de ocupación; por lo cual desde el lunes próximo, en la imposibilidad de ofrecerla a cuantos carecen de ella, habrá de exigirse que sean admitidos en las obras municipales y en las que el Estado promueva en las cercanías de Madrid, siendo condición indispensable presenten la cédula personal de vecindad de Madrid.

En el Circulo Católico de Obreros se celebrará hoy, domingo, una función lírico dramática en la que tomarán parte las dos secciones de aficionados, bajo el siguiente programa:

Primera parte. Las canciones populares «La busqueta rossinyolera», «Áncella» y «L'hereu Riera». Seguidamente, el sainete en un acto y en verso «El Cuarto de las ratas». Segunda parte. El cuadro cómico «Vota son trufos». El somatén de esta ciudad estuvo a dos sujetos llamados Juan Torres y Juan Espiu, los cuales se

confesaron autores de varios robos cometidos en la noche anterior en las barracas de «Las Pedreras», ocupándoseles, además de todos los efectos robados, consistente en una regular cantidad de plancha de zinc, un revólver con cápsulas, una escopeta cargada, unos gemelos y varias herramientas propias para el robo. Todo lo cual fué puesto a disposición del Juzgado, quien ha decretado auto de prisión contra los mismos.

El mercado de ayer vióse muy concurrido:

En la plaza mercado de ganado entraron 199 bueyes y 201 becerros, recaudándose por tal concepto 52.20 pesetas.

Hay se hallan de turno las farmacias de don Francisco de A. Roca, don Luis de Liebet y don Jaime Sagrera.

Hoy domingo, día 9, en el salón teatro del Centro Moral Gerundense se pondrán en escena tres preciosos sainetes y un monólogo por la sección cómico-dramática del primer actor señor Randuá, que se titulan «El ballet de la maeta», «A la modista», «L'Agencia d'informes comerciales» y «L'últim graó» (monólogo), interpretado por el señor Randuá.

El espectáculo empezará puntualmente a las 4.30.

Al tomar posesión de su cargo el nuevo Gobernador civil de esta provincia, don José Mathau, significó ante la prensa su más vivo deseo de acabar con la pernicioso plaga del juego, que tantos estragos causa en la sociedad.

Teniendo en cuenta estas manifestaciones, y ante la denuncia que se nos formula de que en Tosa vuelve a jugarse, mejor dicho, continúa jugándose con escándalo de aquel vecindario, llamamos la atención de tan respetable autoridad, para que vea si hay medio de poner coto a tal abuso, pues se nos asegura que los principales que toleran el juego son dos señores que, al parecer, se han puesto por montera la ley, haciendo caso omiso de las disposiciones del señor Gobernador.

Precios de los productos en el mercado verificado ayer

Table with market prices: Trigo (los 100 kgms.) 32.00, Cebada id. 28.50, Centeno id. 29.00, Avena id. 28.00, Maíz id. 29.50, Judías id. 64.00, Habas id. 33.00, Garbanzos id. 49.00, Arroz id. 70.00, Frijoles id. 60.00, Algarrobas id. 17.00, Patatas (el qtal. mé.) 16.25, Lana blanca id. 230.00, Id. negra id. 220.00, Vino (el hectólitro) 45.00, Aceite oliva id. 115.00, Quesos (el kilogramo) 5.00, Mantecas id. 2.75, Bacalao seco id. 1.85, Ganado vacuno 550.00, Id. bovino 650.00, Huevos (docena) 1.70.

El Ilmo. señor Comisario Regio presidente del Consejo Provincial de Fomento, don Francisco Rure Branguet Massanet, ha pasado una comunicación, por mediación de los respectivos alcaldes, a todos los presidentes de las Juntas locales de plagas del Campo, para que antes de ocho días remitan a este Consejo nota detallada de las existencias y precios de sulfato de cobre que haya en sus demarcaciones agrícolas y de las cantidades de dicho sulfato que juzguen necesarias e indispensables para la vi-

da agrícola en la próxima campaña del presente año.

El mejor regulador de las embarazadas para llegar a un feliz término son los «Hipofosfitos Salud». Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Veinte y cuatro años de maravillosos resultados.

Si se ofrecen similares rechacense la oferta es interesada.

Telegráficas

LA GUERRA EUROPEA

Parte oficial austriaco

Polz. — Comunicado oficial.— Teatro ruso de la guerra.—La violencia de los combates en el Este de Galitzia y en la frontera de Besarabia disminuyó ayer mucho.

El enemigo sostuvo a veces un fuego de artillería sobre nuestras posiciones, pero no emprendió ninguna acción de infantería.

En los demás sectores del frente Nordeste no han ocurrido acontecimientos de importancia.

Teatro italiano de la guerra.— En el frente del litoral de la costa renovó el enemigo su fuego de artillería.

Al Norte de Dóvja las tropas rechazaron encarnizados combates varios ataques y mantuvieron las posiciones conquistadas.

En la región fronteriza del Tírol, en los sectores de Buchenstein y Riva, hubo vivos combates de artillería.

Teatro de la guerra de los Balcanes.—Al Norte de Barana y la Oeste de Rozaj, avanzan satisfactoriamente las tropas del general Kovessa.

Exceptuando esto, no ha cambiado la situación.

Parte oficial inglés

Londres.—En las cercanías del ferrocarril de Lille a Armentieres rechazamos a los alemanes, que nos habían atacado con granadas protegidas por su artillería.

Cañonamos diversos puntos de las líneas enemigas, causando muchos daños en sus trincheras.

Parte oficial italiano

Coltano.—Nuestras tropas han conseguido un nuevo éxito, ocupando por sorpresa las posiciones enemigas de San Giovanni.

En la pendiente meridional del Monte Sperone, en la región de Odi Lanza, el enemigo atacó nuestras posiciones en varios puntos, siendo rechazado.

Sobre el resto del frente acciones de artillería, en las cuales empleó el enemigo bombas con gases asfixiantes.

Unos aeroplanos enemigos volaron sobre el valle del alto Falla y del alto Isotto, dejando caer algunas bombas que no produjeron ningún daño.

Salida del general Espinosa de los Monteros

Peris.—El marqués de Valtierra salió ayer tarde de esta capital con dirección a España.

En la estación fué despedido por Mr. Briand, el introductor de embajadores Mr. William Marjot, el coronel Desveux en representación de Mr. Poincaré, gran número de diplomáticos y personas distinguidas, y una nutrida representación de la colonia española.

El ex embajador fué despedido cariñosamente.

Noticia desmentida

Pola (Austria).—La noticia recibida de Petrogrado indicando que habíamos evacuado Czernowitz y que se esperaba que toda la ciudad pronto caería en poder de los rusos es completamente falsa, según puede verse en nuestros comunicados oficiales.

En la capital de la Bukovina no hay nada que indique una evacuación, la gente pasea por las calles y siguen llegando mercancías.

Banco de Préstamos y Descuentos. Sucursal de Gerona: Rambla de la Libertad, 13. Domicilio social: BARCELONA, Plaza Cataluña, 14. SUCURSALES: Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich. Banca - Bolsa, Valores - Monedas, Cupones.